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 VERBALE N° 40
SEDUTA DEL  06.10.2020

Redatto ai sensi dell’art. 32 Regolamento del Consiglio Comunale.

L’anno 2020 (duemilaventi) il giorno 6 (sei) del mese di ottobre, la Commissione 2 è convocata, in
modalità telematica, a norma di quanto previsto dall’art. 73 del D.L. n. 18/2020 del 17 marzo 2020,
alle ore 9.00 con il seguente o.d.g.:

 Comunicazioni del Presidente;
 Audizione dell' Assessora Cecilia Del Re sulla nuova giurisprudenza europea in materia di

regolazione delle piattaforme di prenotazione online;
 Varie ed eventuali.   

I  lavori  della  Commissione  proseguiranno  in  via  telematica  congiuntamente  alla
Commissione 9 alle ore 14,30 con il seguente argomento: 

 Audizione delle rappresentanze sindacali e di lavoratori del settore in merito alle tematiche
sui “riders”

alle  ore  9,00  sono  presenti  Conti,  Masi,  Armentano,  Bocci,  Cocollini,  Del  Panta,  Felleca,
Montelatici Moro Bundu, Piccioli, Rufilli;

Il Consigliere Enrico Conti, in qualità di Presidente, accerta la presenza telematica dei/delle Consi-
glieri/re:

CARICA NOMINATIVO SOSTITUTO DA
Presidente Conti Enrico
Vicepresidente Masi Lorenzo
Componente Armentano Nicola
Componente Bocci Ubaldo
Componente Cocollini Emanuele        
Componente Del Panta Marco             
Componente Felleca Barbara                 
Componente Montelatici Antonio
Componente Moro Bundu Antonella
Componente Piccioli Massimiliano   
Componente Rufilli Mirco

e apre la seduta alle ore 9,15 essendo presente il numero legale

E’ presente l'Assessora per il Turismo Cecilia Del Re;

E' presente Antonina S. Ferrara per la segreteria della Commissione 2.
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Il  Presidente  Enrico  Conti  apre  la  seduta  presentando  il  primo punto  all'o.d.g.  Si  tratta  di  un
argomento che la Commissione ha seguito sin dall'inizio ed è molto importante per la nostra città
perchè riguarda un fenomeno che caratterizza una parte della sua economia legata al turismo; è,
inoltre, un fenomeno che ha cambiato la geografia e le abitudini di vita e di socialità all'interno del
centro  storico  con i  pro  e  i  contro  degli  aspetti  che  ne  derivano;  si  tratta  del  fenomeno delle
locazioni  brevi.  La nostra  città  fa  parte  di  un network europeo di città  impegnate a cercare di
regolamentare  meglio  il  fenomeno  che  ha  bisogno  di  una  regolamentazione  pubblica  e  oggi
l'Assessora Del Re illustrerà le due novità importanti dal punto di vista regolatorio di questo settore;
una riguarda una sentenza della Corte Europea, l'altra una norma nazionale.
Prende la parola L'Assessore del Re che, avendo preparato alcune  slide,  riepiloga schematicamente
le azioni che l'Amministrazione ha portato avanti sino ad ora, sia a livello europeo sia a livello
nazionale,  sul  tema  della  regolamentazione  degli  affitti  turistici  brevi  (le  slide  rimangono  a
disposizione dei Consiglieri).
alle ore 9,19 si collega telematicamente il Consigliere Fabio Giorgetti.
Firenze aderisce alla rete delle città europee (Eurocities) nell'estate del 2019: il network si propone
di spingere la Commissione Europea ad adottare provvedimenti che consentano alle autorità locali
una  più  efficace  gestione  del  fenomeno  delle  locazioni  turistiche  brevi  per  tutelare  identità  e
residenza nei centri storici delle grandi capitali europee d'arte. Queste città, dopo la nascita e il
successo delle piattaforme di sharing economy come Airbnb, stanno affrontando problemi analoghi
senza avere gli strumenti necessari per governare adeguatamente il fenomeno. A seguito di questo
tavolo, dove sono emerse in maniera condivisa le varie esigenze, si è lavorato per giungere ad un
accordo che contenesse le richieste e le posizioni da poter rivolgere alla Commissione Europea. Nei
mesi successivi, con un comunicato stampa del 4 marzo 2020 veniva riassunto quanto richiesto,
affinato  poi  nel  corso  dei  mesi  attraverso  incontri  in  videoconferenza  tra  le  città  interessate  e
scambio di e-mail. Il 17 settembre scorso ha fatto seguito un incontro in videoconferenza con la
Vicepresidente Europea Margrethe Vestager che, nella sua introduzione, ha fatto presente che nel
prossimo digital service sector si guarderà alla possibilità, anche per gli stati che sono destinatari del
servizio offerto dalla piattaforma, di poter porre delle limitazioni, tenendo conto delle specificità
locali che il paese potrà far valere nei confronti della piattaforma.
Successivamente a questo incontro, il 22 settembre scorso si è avuta una nuova sentenza della Corte
di  Giustizia  UE stabilendo che  quella  normativa  nazionale  che  assoggetta  ad  autorizzazione  la
locazione, esercitata in maniera reiterata, di un locale destinato ad abitazioni per brevi periodi  ad
una clientela di passaggio che non vi elegga domicilio, è conforme al diritto dell'Unione.
Parallellamente a questo tavolo,  Firenze è presente ad un tavolo con altre città  italiane (Roma,
Napoli,  Venezia, Bologna) dove gli Assessori al Turismo si riuniscono per far fronte comune in
merito agli affitti turistici brevi (nelle slide sono indicati i passaggi fatti).
Terminata l'ampia illustrazione dell'Assessora De Re, si apre una discussione alla quale partecipano
il  Presidente  Conti  e  i  Consiglieri/re  Masi,  Del  Panta,  Bundu,  Felleca  che  esprimono  le  loro
considerazioni.
Il Presidente Conti ringrazia l'Assessora Del Re per la sua illustrazione e dichiara terminata la prima
parte della seduta alle ore 10.10.

I lavori della Commissione 2 riprendono alle ore 14,00 in seduta congiunta alla Commissione 9 con
il secondo punto all’o.d.g. :Audizione delle rappresentanze sindacali e di lavoratori del settore in
merito alle tematiche sui “riders”
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sono presenti i/le Consiglieri/re: Conti, Armentano Bocci, Del Panta Felleca, Giorgetti, Moro 
Bundu, Piccioli, Rufilli, alle ore 14,12 Cocollini.

Sono presenti una Rappresentanza di  lavoratori Riders e una Rappresentanza Sindacale.
E' inoltre presente Antonina S. Ferrara per la segreteria della Commissione 2.

Il Consigliere Enrico Conti, in qualità di Presidente, accerta la presenza telematica dei/delle Consi-
glieri/re e apre la seduta alle ore 14,15 essendo presente il numero legale

La Presidente della Commissione 9 Laura Sparavigna ringrazia i presenti per la loro partecipazione
e introduce l’argomento della seduta facendo una breve introduzione.  La volontà di fare questa
seduta congiunta con la Commissione Sviluppo Economico, afferma la Presidente, è in linea al
percorso che le due Commissioni Consiliari stanno portando avanti dall’inizio del lockdown ad oggi
che ha come scopo di tenere insieme il mondo del lavoro e cercare insieme di capire quali sono i
percorsi su cui muoversi, come Amministrazione Comunale, per affrontare il rinnovato mondo del
lavoro che ha subito una trasformazione a livello macro negli ultimi dieci anni tra cui la rivoluzione
digitale che ci porta al tema della seduta di oggi. La rivoluzione digitale ha portato ad una velocità
all’interno del mondo del lavoro ma anche ad una disintermediazione creando nuove professioni
come ad esempio quello dei “Riders” ma sopratutto una nuova modalità  di concepire l’occupazione
che vede il lavoratore  alle dipendenze di un soggetto che fisicamente non è facilmente definibile,
quindi l’utilizzo delle piattaforme digitali.
Alle ore 14,25 è presente in videoconferenza il Consigliere Lorenzo Masi 
Alle ore 14,33 è presente in videoconferenza il Consigliere Antonio Montelatici
La Presidente Sparavigna presenta gli  ospiti  presenti  in  videoconferenza,   Ruben e Bruna,  due
testimonianze  dirette  che  illustreranno cosa  vuol  dire  essere  un  riders  oggi  giorno,  che  tipo  di
mestiere è e le sue caratteristiche. 
Prendono la parola Ruben e Bruna che raccontano la loro esperienza.
Si tratta di un lavoro che negli anni è sempre  andato a peggiorare, con paghe sempre più basse; è di
poche settimane fa la notizia del nuovo contratto collettivo nazionale nel quale si cerca di svincolare
il cottimo e la variabile non sarà più la consegna ma l’ora.
La Presidente Sparavigna invita a raccontare la loro giornata lavorativa.
Prende la parola Yiftalem Parigi, Rappresentante per la sicurezza dei riders, invitato dalla Presidente
Sparavigna a spiegare le vicende nell’ultimo anno e dare gli  elementi,  anche dal punto di vista
sindacale, a far capire dove siamo arrivati oggi.
Nell’ultimo anno il settore dei riders è cambiato notevolmente, afferma Ruben; la legge 128 di un
anno fa ha provato ad estendere alcuni diritti e tutta la disciplina sulla sicurezza. Si è potuto vedere
in questo anno come, durante il periodo della pandemia, alcune società si rifiutavano a consegnare
le mascherine e i dispositivi di protezione e si è dovuti passare per una causa per ottenerle; si è
potuto vedere come non è riconosciuto il diritto alla rappresentanza sindacale per la categoria dei
riders;  poi  si  sono visti  peggioramenti  in generale  dei  vari  diritti  attraverso un accordo con un
sindacato  che  non  è  rappresentativo  nel  mondo  dei  riders.  Essere  perennemente  autonomi
occasionali  condanna questi  lavoratori  a  non avere  alcun diritto  in  caso  di  malattia,  maternità,
disoccupazione eccetera.
La  Presidente  chiede  il  punto  di  vista  della  CISL  rappresentata  da  Alessandro  Cuzzola,
coordinatore del settore merci e logistica che aggiunge alcuni elementi relativamente al contratto di
questa categoria di lavoratori e la proposta avanzata a livello nazionale.
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La Presidente, nel ringraziare gli ospiti, invita i Commissari a segnalarsi nella chat per eventuali
interventi  e  ribadisce  che  all'incontro  di  oggi  seguirà  un'  altro  di  approfondimento  sul  tema
prettamente contrattuale per avere una maggiore visione su ciò che può fare il Comune, per quanto
di  sua competenza; trova sia necessaria e legittima l'attenzione, non soltanto sul piano mediatico e
sociale ma sopratutto su un piano politico nei confronti dei riders. E' un primo caso, prosegue la
Presidente in cui una professione, frutto dell'economia digitale, sta mostrando i problemi di natura
sindacale quando c'è la disintermediazione; fondamentale agire ora per non creare un precedente
che, a catena, potrebbe portare ad un effetto domino disastroso.
Prende la  parola  il  Consigliere  Dragi  che chiede se le  sigle  sindacali  hanno mai  elaborato una
statistica  per sapere quanti sono i riders, se composti da uomini e donne, se c'è una statistica sugli
infortuni sul lavoro ed eventuali aggressioni; chiede inoltre se c'è un disciplinare sui requisiti per
accedere a questo lavoro.
Il Consigliere Palagi nel ringraziare per l'audizione di oggi, aggiunge che è stato un momento di
organizzazione  di questa classe lavoratrice che ha dato grande interesse e un segnale positivo in
tempi difficili segnati della pandemia, inoltre si tratta di una categoria lavorativa che nella fase 1 è
stata al centro dell'attenzione pubblica e poi nelle altre occasioni è stata dimenticata. Il Consigliere
chiede quali sono i rapporti con altre aree limitrofe e se c'è la possibilità che il Comune di Firenze
possa mettere a disposizione uno spazio fisico in cui fare ricaricare i telefoni.
Alle ore 15.03 esce dalla videoconferenza la Consigliera Antonella Bundu.
Il  Presidente Conti  ringrazia tutti  coloro che sono intervenuti  e afferma che è un tema che sta
particolarmente a cuore perchè riguarda il lavoro, la qualità del lavoro e i diritti  del lavoratore;
purtroppo è ancora all'ordine del giorno e lo sarà sempre di più anche per i prossimi mesi. A suo
avviso bisogna provare a riproporre un patto nuovo alla città che tengano insieme imprenditori,
categorie e sindacati per investire sui diritti dei lavoratori e sulla formazione dei lavoratori; provare
a costruire dei percorsi contrattuali e di acquisizione di maggiori diritti sopratutto per le categorie
più svantaggiate.
Il Comune di Firenze in questi  mesi è stato molto vicino alle imprese del commercio ma si deve
pensare, per quando si uscirà dalla crisi scaturita dal Covid, ad un modello nel quale il lavoro venga
valorizzato di più, con strumenti nuovi per far fronte alle emergenze  e problematiche che alcuni
lavori portano con sé inevitabilmente. Il Presidente Conti chiede infine agli ospiti cosa si aspettano
dall'attore pubblico nei prossimi mesi e nei prossimi anni.
Terminati gli interventi, il Presidente Enrico Conti dichiara chiusa la seduta alle ore 15,10

Alla seduta hanno partecipato i/le Consiglieri/re:  
    

CARICA NOMINATIVO SOSTITUTO DA
Presidente Conti Enrico
Vicepresidente Masi Lorenzo
Componente Armentano Nicola
Componente Bocci Ubaldo
Componente Cocollini Emanuele        
Componente Del Panta Marco             
Componente Felleca Barbara                 
Componente Giorgetti Fabio               
Componente Montelatici Antonio
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Componente Moro Bundu Antonella
Componente Piccioli Massimiliano   
Componente Rufilli Mirco

             

Verbale letto approvato e sottoscritto nella seduta del 1.12.2020

     la Segretaria                                                                                                                   Il Presidente
Antonina S. Ferrara                                                                                                            Enrico Conti
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